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ATA Dezembro/2023 - DA REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA DO CONSELHO 

MUNICIPAL DE SEGURANÇA ALIMENTAR E NUTRICIONAL DE 

PETRÓPOLIS/RJ 

 

Ata da Reunião Extraordinária do Conselho 

Municipal de Segurança Alimentar de 

Petrópolis, realizada no dia 19 de dezembro 

de 2023, às 16:00 horas, no “formato 

presencial”. 

 

Ao décimo nono dia do mês de dezembro do ano de dois mil e vinte três, às dezesseis 

horas, de forma presencial, realizada na Casa dos Conselhos, na Av. Koeller, 260 - 

Centro, Petrópolis – RJ, reuniu-se o Conselho Municipal de Segurança Alimentar e 

Nutricional Sustentável de Petrópolis - COMSEA, convocado por meio de publicação 

no D.O., com a presença dos Senhores Conselheiros: Talita Berti (FASE) – Presidente 

COMSEA, Darlene R. Ramos (SINERJ) - Vice-Presidente COMSEA, Juliana Mayo 

(FAMPE) – Secretária,  Alessandra  Carius (SAS), Bruna Bornand (SAS), Larissa 

Graebner (Sec Educação), Nicole Vianna (GAAPE), Thiago Ezequiel (Casa  dos 

Conselhos), Roseli Soares (SEC Saúde), Cassia Hammes (Instituto Ideas), Rosane 

Borsato (ADMA), Carlos J. Guimarães (Casa da Cidadania),   Carolina Dias 

(CEUXCO), Barbara Piulats (SINERJ), Marcos Avilla (APR),  Felix Rosemberg 

(FIOCRUZ), Adilson Santos (FIOCRUZ), Priscila Ferreira (CRN), com as  faltas  

justificadas:, Leonardo (EMATER) e os convidados: Cristina Moura do Coletivo 

Feminista,  Maria da Penha Veras (ouvinte). Havendo número legal, a presidente, Talita 

Berti, cumprimentou a todos e deu por aberta à reunião apresentando a pauta do dia a 

ser seguida: 1) Andamento da publicação do decreto pela Secretaria de Assistência 

Social para a implementação da CAISAN municipal; 2) Atualizações sobre o banco de 

alimentos; 3)Versão final do PL de alteração da lei do COMSEA; 4) Definições 

segunda secretária do COMSEA; 5) Atualização do regimento interno; 6) Indicação de 

projeto de lei para alimentação escolar; 7) Atualizações sobre o Programa de Aquisição 

de Alimentos (PAA) em Petrópolis e sobre a manifestação do interesse do município em 

executar o programa na modalidade de doação simultânea; 8) Avaliação das ações do 

COMSEA no biênio, assim como potencialidades e fragilidades; 9) Planejamento de 

ações, data e horário das reuniões em 2024; 10) Informes gerais:  Aprovação de atas; 

processos pós eleição dos representantes da sociedade civil; Conferência nacional; 

Representação do COMSEA no COMCIDADE, Transição e treinamentos diretoria, e 

outros. Talita inicia a reunião com o encaminhamento, sugerido por Maria da Penha e 



 

aprovado pelos conselheiros, para que a representante do Coletivo Feminista, Cristina 

Moura, seja indicada como suplente pela Câmara para que ela possa representar o Poder 

Legislativo neste Conselho.  Sobre o andamento da publicação do decreto para a 

implementação da CAISAN municipal pela Secretaria de Assistência Social, a 

representante Alessandra diz não ter conhecimento. Talita informa que fez contato com 

a SAS, porém não conseguiu obter informações. Após manifestação dos presentes, deu-

se o encaminhamento para envio de um oficio do COMSEA para a SAS com cópia para 

o Executivo solicitando a publicação do decreto o mais breve possível. Colocado em 

pauta o segundo ponto sobre as atualizações sobre a implementação do Banco de 

Alimentos, Alessandra informa que as obras estão sendo realizadas com recursos 

próprios da Prefeitura, já que o documento exigido pelo convênio com a Caixa 

Econômica comprovando que o imóvel é próprio (RGI) ainda não foi emitido e, 

portanto, o recurso da emenda parlamentar destinado para o banco de alimentos não foi 

liberado. Seguindo para o terceiro ponto de pauta, sobre a versão final do PL de 

alteração da lei do COMSEA, Talita informa que a alteração já foi protocolada na 

câmara e reforça que essas alterações são necessárias e urgentes para dar sequência a 

implementação da CAISAN. Maria da Penha fala que o projeto deve passar pelo 

jurídico do gabinete incialmente antes de ser encaminhado para a câmara. Rosane 

sugeriu análise dos novos decretos (N° 11.820; N° 11.821 e N° 11.822 de 12 de 

dezembro de 2023) para avaliar se os mesmo devem ser considerados na Lei.  Após 

manifestação da plenária, deu-se o encaminhamento, aprovado por unanimidade, para 

criação de uma comissão temporária para revisão dos novos decretos. Considerando o 

caráter de urgência, Talita sugere o prazo de 15 dias para essa revisão e, não havendo 

alterações, dar sequência ao processo imediatamente. Tiago se propôs a fazer o 

acompanhamento do processo no Gabinete posteriormente à revisão do projeto. A 

presidente abre as inscrições para a comissão temporária. Carlinhos (Casa da 

Cidadania), Talita (FASE) e Bruna (SAS) manifestam interesse, sendo a reunião 

agendada para o dia 09/01 às 16h. A reunião ficará aberta aos demais conselheiros 

mesmo que não estejam inscritos na comissão. Para pauta de janeiro, fica acordado 

entre os conselheiros a criação de três comissões permanentes e câmaras técnicas de 

acordo com o artigo 5 do regimento interno do COMSEA: I) Fiscalização, II) 

Orçamento, Finanças e Captação de Recursos e III) Divulgação; I – Câmara I: Produção 

e Abastecimento Alimentar; II – Câmara 2: Saúde e Nutrição; III- Câmara 3: Programas 

para grupos populacionais específicos e Direito Humano à Alimentação Adequada. 

Dando sequência ao próximo ponto sobre a definição da segunda secretária do 

COMSEA, Maria da Penha chama a atenção para o fato do regimento atual só prever 

uma secretária na mesa diretora, anulando, portanto a decisão da plenária anterior  que 

decidiu que a segunda vaga seria preenchida por indicação do Sr. Prefeito. Após 

manifestação da plenária, deu-se o encaminhamento para que haja alteração no 

regimento para ampliar oficialmente a composição da mesa diretora e, posteriormente, 

encaminhamento solicitando um representante (apoio técnico) do poder público para 

auxiliar na mesa diretora (secretária), de acordo com a decisão da comissão provisória 

que revisará o regimento. Em relação ao quinto ponto de pauta, Talita sugere a criação 

de uma comissão provisória para revisão e atualização do regimento interno do 

COMSEA com base na lei atual diante das dificuldades encontradas nas eleições. 

Aprovada por unanimidade, Talita abre as inscrições, manifestando interesse: Larissa 

(Sec Educação), Priscila (CRN) e Adilson (FIOCRUZ). Seguindo para a Indicação de 

projeto de lei para Alimentação Escolar, sexto ponto de pauta, Carolina diz que nas 

visitas técnicas das nutricionistas da Secretaria de Educação nas escolas, observa-se que 

os alunos do período parcial estão levando para a escola muitos alimentos ultra 



 

processados apesar da oferta do lanche pela rede, fato também observado pelo PSE. 

Segundo Carolina, o PSE vem fazendo intervenção diretamente com os pais nas 

unidades consideradas mais críticas. Com base no decreto n° 11.821 de 12 de dezembro 

de 2023, Carolina e Larissa sugerem uma PL para restringir a entrada de ultra 

processados nas escolas. Após discussão, os conselheiros concordaram com a criação de 

câmara intersetorial para avaliar a proposta e um diálogo entre CAE E COMSEA para 

fazer as sugestões. Deu-se o encaminhamento para incluir na comissão permanente uma 

pauta sobre essas alterações. Larissa se prontificou a conversar com a direção do CAE e 

trazer sugestões na próxima reunião. Dando sequência a pauta, sobre as  atualizações do 

Programa de Aquisição de Alimentos (PAA) em Petrópolis e sobre a manifestação do 

interesse do município em executar o programa na modalidade de doação simultânea,  

Bruna fala que a inscrição para edital de chamamento para os municípios interessados 

foi realizada e que está aguardando retorno, que Petrópolis está concorrendo ao recurso 

e ficou de enviar o comprovante de inscrição do município.  Felix solicita fazer uma 

colocação fora da pauta (aprovada pela plenária) e comenta sobre a matéria vinculada 

em jornais da cidade sobre a situação de insegurança alimentar da população de 

Petrópolis. Diz que, em sua opinião, essa matéria não condiz com a verdade já que a 

população entrevistada é uma amostragem dos pacientes da Atenção Básica e não da 

população de Petrópolis. A informação, portanto, é distorcida e superestima o problema.  

Talita chama a atenção também em relação as informações da matéria publicada no dia 

2/12, sobre a criação de um projeto de lei aprovado pela câmara que institui um Fundo 

Municipal de Combate a Fome. Reforça a importância de um encaminhamento 

esclarecendo a participação ativa e as atribuições deste Conselho nos temas 

relacionados a Segurança Alimentar e informando o papel deliberativo do COMSEA. 

Ficou aprovado por unanimidade o encaminhamento de uma nota de repúdio para a 

Câmara Municipal.  Seguindo para o oitavo ponto de pauta sobre a avaliação das ações 

do COMSEA no biênio, assim como potencialidades e fragilidades, Bruna sugere mais 

capacitações para os conselheiros. Adilson e Rosane lembram que, em conversa com 

Felix (FIOCRUZ), o mesmo disponibilizou a instituição para a realização destas 

capacitações. Talita informa que Daniela Frozi, do Conselho Nacional, convidou todos 

os conselheiros do COMSEA Petrópolis a participar de um curso sobre Soberania e 

Segurança Alimentar e Nutricional em parceria com a Ação da Cidadania.  Bruna 

acrescenta a necessidade de sermos multiplicadores do COMSEA na sociedade civil e 

como ponto positivo observa também o quórum deste conselho, diferentemente de 

outros. Darlene acrescenta como potencialidade o conhecimento técnico científico dos 

conselheiros. Sobre o Planejamento de ações para 2024, Talita sugere como pauta uma 

apresentação breve da ação em SAN de cada representante do COMSEA na reunião de 

janeiro. Em relação a  data e horário das reuniões em 2024, fica mantido por 

unanimidade o horário de terça feira às 16h, em primeira chamada e 16:30h, em 

segunda chamada. Após discutidos e finalizados os pontos de pauta da reunião, abre 

para os informes gerais. Darlene reforça a importância de não haver discussões político-

partidária dentro deste Conselho, principalmente com a proximidade de ano eleitoral. 

Em relação à Conferência nacional, Talita, Darlene e Bruna se comprometem a fazer 

um relatório. Quanto à representação do COMSEA no COMCIDADE, Marco diz que 

não gostaria de continuar como titular. Priscila (CRN) se candidata. Fica acordado 

Darlene como titular e Priscila como suplente. Sem mais a presidente agradeceu à 

presença de todos e deu por encerrada a sessão às 18h e 30 min, da qual, para constar, 

eu Juliana Mayo, Secretária Executiva do Conselho, lavrei e assinei a presente ata 

juntamente com a Senhora Presidente Talita Lelis Berti e demais conselheiros. 

 



 

 

Petrópolis, 19 de dezembro de 2023. 

 

 

Talita Lelis Berti 
Presidente do Conselho Municipal de Segurança Alimentar e Sustentável de Petrópolis 

 

 

 

 

 

 

Juliana Mayo Pires  
Secretária do Conselho Municipal de Segurança Alimentar e Sustentável de Petrópolis 
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